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Aos vinte e seis dias do mês de julho de dois mil e quatorze, foi realizada a 4ª Reunião 1 

Ordinária da CCRSMSF, da Gestão 2013/2016, na Câmara Municipal de Águas Belas-PE, na 2 

Praça Manoel Borba, nº 10, Centro. Reuniram-se os MEMBROS DA CCR SUBMÉDIO SF, 3 

PRESENTES: Srs. Manoel Uilton dos Santos, Heron Ouriques Gomes, Israel Barreto Cardoso, 4 

Domingos Márcio Matos, Almacks Luiz Silva, Iveraldo Pereira Júnior, Marcondes Libório de Sá, 5 

Antonio Valadares de Souza Filho, Luiz Alberto Rodrigues Dourado, Cícera Silvana Nunes, 6 

representando a Sra. Maria Amélia Lins, o Sr. Walter Guerra Filho, presentes ainda: Carlos 7 

Santos - FUNAI, Frederico Vieira Campos - FUNAI-CRNE1, MEMBROS AUSENTES: Cássio 8 

Domingues dos Santos Pinheiro, Igor de Oliveira Galindo (justificou), Rafael Araújo de Souza 9 

Coelho, Sonáli Cavalcanti Oliveira (justificou), Johann Gnadlinger (justificou), Aluísio Ferreira 10 

Gomes. A reunião teve início às 9h53 e foi presidida pelo Coordenador da CCRSMSF, o Sr. 11 

Manoel Uilton dos Santos, sendo que, pela manhã foi aberta ao público e a parte da tarde 12 

interna, com os membros da CCR. A reunião teve inicio com Sr. Uilton Tuxá, saudando os 13 

presentes na língua Tuxá, em seguida, agradeceu ao Prefeito o Sr. Genivaldo Menezes, ao Sr. 14 

Melchizedeck de Gueiros Malta Neto, Presidente da Câmara Municipal de Vereadores de 15 

Águas Belas-PE, Secretários e demais funcionários municipais que colaboraram para que a 16 

reunião pudesse acontecer naquela cidade. O Sr. Uilton também agradeceu a presença da 17 

empresa Instituto Gesois, nas pessoas dos Srs. José Luis Campelo, Gesner Belisário, David 18 

Henrique de Faria e Cyllene Helena Monteiro, empresa que irá executar as obras do Plano 19 

Municipal de Saneamento Básico (PMSB) nos municípios de Flores-PE, Afogados da Ingazeira-20 

PE e Pesqueira-PE. O Sr. Uilton falou que o objetivo da reunião era basicamente a situação de 21 

como o Rio São Francisco se encontra, falar do que o Comitê tem feito para defender o rio 22 

dentro do possível. Uilton se apresentou e pediu para cada membro se apresentar também, 23 

em seguida, passou a palavra ao Secretário de Infraestrutura Sr. Antonio Luiz Araújo Barros, 24 

representando o Prefeito Municipal, que falou da importância de receber o Comitê naquele 25 

município e como representantes da bacia sentiam necessidade e obrigação em defender o Rio 26 

São Francisco, rio este que é fonte de água e alimento e que considera o melhor presente de 27 

Deus para o Nordeste. O Sr. José Frederico Silva (Dezinho Índio), falou no dialeto Yaatthê da 28 

Tribo Fulni-ô, única tribo no Nordeste que conserva o dialeto. Deu boas vindas e agradeceu aos 29 

presentes, desejou uma boa reunião e convidou os presentes a irem até a Aldeia e se possível 30 

à localidade de Ouricuri. Dando sequência a reunião o Sr. José Luiz Campelo, engenheiro do 31 

Instituto Gesois, informa que estão abrindo uma filial Nordeste, em Penedo-AL, pelo fato de 32 

estarem com sete PMSB, sendo quatro em Alagoas e três em Sergipe, dai a necessidade de 33 

estar mais próximo para acompanhamento dos trabalhos. Foi apresentado um cronograma de 34 

trabalho da empresa, ressalta que para elaboração dos PMSB irão precisar do apoio total do 35 

poder público, da comunidade e dos comitês do São Francisco. Falou que foi contratado pela 36 

AGB Peixe Vivo e que as prefeituras não vão despender nenhum recurso para execução desses 37 

planos, que serão executados com recursos oriundos da cobrança do uso da água. O Sr. Uilton 38 

Tuxá, fez uma breve explanação referente à situação que se encontra o rio, falando da 39 

escassez da água, da falta de chuvas para que possa abastecer as diversas barragens que são 40 

formadas ao longo dos rios e ainda frisando que o governo tenta camuflar a situação da falta 41 

de água principalmente o problema que vive desde início do ano o Sistema Cantareira que 42 

abastece São Paulo. Na oportunidade, Uilton falou sobre o Vídeo do CBHSF, que conta um 43 
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pouco do surgimento do rio, como é composto o Comitê e que vários municípios despejam 44 

seus esgotos diretamente no rio, que a Agência Nacional de Águas - ANA concede as outorgas, 45 

emite os boletos de cobrança, arrecada e repassa integralmente esses recursos para o CBHSF, 46 

por meio da AGB Peixe Vivo, para investimentos em projetos hidroambientais em prol do rio. 47 

Ressalta que o Ministério da Integração é quem mais paga pela retirada de água devido à 48 

outorga da transposição. O Sr. Almacks Silva deu continuidade falando sobre a Campanha “Eu 49 

Viro Carranca Pra Defender o Velho Chico”, do surgimento e da necessidade de criar um dia 50 

dedicado ao rio. Explicou como é a divisão do Comitê e das CCR por regiões/estados, como foi 51 

discutido e criado esse dia e como cada CCR trabalhou para lançar a campanha no dia 03 de 52 

junho/2014. Apresentado o vídeo, contou um pouco da barragem de Sobradinho, falando da 53 

vazão reduzida, e o rio é pra todos que temos que encontrar um meio para atender o social, o 54 

ambiental e o econômico e resolver a problemática da água. Disse que a Campanha atingiu 55 

todos os meios de comunicação, chegando a pautar a nível nacional por meio dos noticiários e 56 

a TV Caatinga, formada por professores e estudantes da UNIVASF, também se envolveu na 57 

campanha, produzindo um vídeo documentário sobre o rio. Falou ainda da importância do 58 

Plano de Municipal de Saneamento Básico dos municípios, que em 2015, por lei, obriga o 59 

município a ter esse plano. Lembrou que a AGB Peixe Vivo, fez uma seleção referente esse 60 

plano, mas teve pouquíssima adesão das prefeituras, que há possibilidade de uma nova 61 

chamada que as prefeituras ficassem atentas e que optassem pela adesão do plano para seu 62 

município. O Sr. Luiz Dourado completou dizendo que essa campanha é continua e falou que 63 

uma bacia geograficamente é composta por: gente, água e meio ambiente, daí a importância 64 

de preservação e que antes de pensar em transposição, temos que pensar em revitalização. 65 

Que o governo não analisa vários fatores como: social, econômico e hidroambiental. Fez ainda, 66 

propostas de encaminhamento: 1) Promoção continuada e permanente de educação sócio 67 

ambiental para que as pessoas sintam a problemática do rio; 2) Um barco para promover a 68 

educação ambiental; 3) Que as prefeituras das cidades façam parceria com a CODEVASF e a 69 

EMBRAPA e promovam o peixamento do Rio São Francisco. O Sr. José Luiz Campelo, fez 70 

explanação do cronograma dos PMSB, explicando detalhadamente como irão trabalhar com as 71 

prefeituras e a comunidades comtempladas. Que basicamente vão trabalhar quatro eixos 72 

sendo: abastecimento de água, coleta e tratamento de esgoto, resíduos sólidos e drenagem 73 

urbana. Reforçou a importância de cada município ter o seu plano de saneamento básico, para 74 

que possa garantir as verbas federais. Ressaltou a importância de se ter nesse trabalho o 75 

acompanhamento do prefeito, de vereadores, da comunidade e das associações. O Sr. Nitalmo 76 

da Silva - Vereador, perguntou se Águas Belas, havia sido contemplada e se vai ter uma nova 77 

convocação. O Sr. Luiz falou que não foi contemplada. O Sr. Almacks Silva, completou dizendo 78 

que no início de 2015, a AGB Peixe Vivo, deve abrir chamada pública para novos projetos e que 79 

todos serão informados, mas que é possível também obter os PMSB pela CODEVASF, FUNASA 80 

e pela APAC. O Sr. Totonho Valadares, salientou que quando foi feito esse pleito do plano de 81 

saneamento ele era o Coordenador da CCR, que foi feito contato com todas as prefeituras dos 82 

municípios pernambucanos e baianos da nossa área de cobertura e que recebemos pouca 83 

adesão por falta de interesse das prefeituras. O Sr. Walter Guerra, salientou que tem ido a 84 

reuniões em outras cidades de Pernambuco e Bahia, e coincidentemente, as prefeituras 85 

contempladas tem ligação com membros de dentro do Comitê, falou que era somente para 86 
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uma reflexão. Que talvez o método usado de comunicação entre as prefeituras não esteja 87 

sendo eficaz. Para Luiz Dourado e Totonho Valadares, o comunicado chegou, mas respondeu 88 

quem teve atenção e compreensão. O Sr. Luiz Dimas, disse que a reunião estava sendo 89 

realizada em Águas Belas, devido ao fato do Sr. Iveraldo Pereira ser membro da CCR e 90 

representante da Tribo Fulni-ô, é importante estreitar essa ponte entre o CBHSF/CCR e os 91 

órgãos municipais para que possíveis projetos também cheguem à cidade de Águas Belas, e 92 

assim se deu o encerramento pela parte da manhã, às 12h48. À tarde, a reunião iniciou às 93 

14h30, com a aprovação da ata da reunião extraordinária de 01 de abril de 2014, em Petrolina, 94 

tendo aprovação unânime dos membros da CCR, dando sequência foi feita uma avaliação da 95 

Campanha em Defesa do Velho Chico. Para o Sr. Marcondes de Sá, a mídia foi muito forte e 96 

positiva, principalmente nas redes sociais. Para o Sr. Heron Ouriques, a campanha chamou 97 

atenção dos governantes, defensores da questão ambiental pela proporção que teve o evento. 98 

O Sr. Frederico Campos, disse ainda que o Comitê pode contar o apoio dele, embora ainda não 99 

tenha a experiência dos membros da CCR, mas está se engajando nessa luta em defesa do rio. 100 

O Sr. Domingos Matos, defende a ideia de campanhas educativas, panfleto anexado a conta de 101 

água, luz e outros meios que possam de divulgar o trabalho do Comitê. Almacks Silva, achou 102 

positiva a campanha e que não precisa de muito dinheiro para bancar uma campanha, 103 

devendo, portanto, dar continuidade. Aproveitou ainda para falar de um dos pontos de pauta 104 

que o Comitê nas Escolas, o Comitê está presente fazendo visitas às escolas um dia anterior a 105 

onde vai acontecer a reunião na cidade escolhida pela CCR, fazendo pequenas palestras, o 106 

membro escolhe um tema voltado para água e vai debater com os alunos.  O Sr. Iveraldo 107 

Pereira, parabenizou pelo sucesso da campanha e falou também da questão dos membros 108 

faltosos nas reuniões da CCR. Para o Sr. Israel Cardoso, a campanha poderia ter sido melhor, 109 

com uma melhor coordenação, que as pessoas precisam conhecer o Comitê, que temos que 110 

fazer um trabalho de conscientização para as futuras gerações e que é muito séria a questão 111 

da navegação no rio São Francisco. De qualquer modo a campanha valeu, foi um momento 112 

importante. O Sr. Luis Dourado concorda que foi um corre-corre e talvez não tenham ficado 113 

bem definidos os papéis de cada um, mas o grande ponto foi a presença da mídia. Para a Sra. 114 

Silvana Leite, foi positivo, qualquer ação que você coloca força e realiza já é válida. Porém, 115 

registrou que, como membro da CCR, não recebeu material nenhum para o comitê do CBHLS, 116 

e que teve que esquecer uma oposição política de quase vinte anos para pedir apoio ao 117 

Prefeito da cidade de Sobradinho-BA, obtendo êxito, tudo em nome da causa que é o rio São 118 

Francisco. Registrou ainda apoio da emissora de rádio local, e do SINDAE, que por meio do 119 

presidente do CBHLS, o Sr. Francisco Ivan de Aquino, conseguiu aprovar um patrocínio de 150 120 

camisas e 100 adesivos para carro. Informa que a entidade não aprova esse tipo de patrocínio 121 

em curto tempo, diz que dentro do Comitê todos devem ter o mesmo peso e a mesma 122 

importância e não entendia o motivo pelo qual a Jornalista Josélia Maria, para todo lugar que 123 

ia, sempre tinha camisas para distribuir. Enfatizou ainda que não concorda com a politização 124 

dentro do Comitê de alguns políticos que só querem pegar carona, sair bem na foto. Que 125 

pretende realizar um evento na Barragem de Sobradinho-BA, mas que fará em novembro, 126 

depois das eleições para evitar a politização da Campanha Viro Carranca Pra Defender o Velho 127 

Chico. O Sr. Walter Guerra, parabenizou pelo evento, embora ache que pode melhorar muitas 128 

coisas como a politicagem, a qualidade do evento ser mais direcionado público interessado. 129 
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Registrou também que não foi procurado diretamente para contribuir com a campanha, 130 

embora na reunião de 01 de abril de 2014, foi tratado da Campanha, mas o Sr. Walter, não 131 

pode comparecer vindo representado o INEMA, o Sr. Manoel Mota. Quanto a algumas pessoas 132 

terem material, o Sr. Uilton Tuxá, explicou que tinham porque conseguiram com 133 

patrocinadores do evento que confeccionaram. O Sr. Israel Cardoso, também registrou a 134 

insatisfação com o pouco material. Dando sequência, foi discutido sobre o Seminário que dará 135 

continuidade à Campanha e a próxima reunião da CCR que será em Curaçá-BA. Foi marcada 136 

ainda uma reunião para o dia 08 de julho de 2014, no INEMA, em Juazeiro-BA, a convite do Sr. 137 

Walter Guerra, para acertar detalhes do Seminário que poderá ser na Univasf ou na UNEB, em 138 

Juazeiro-BA. A Sra. Silvana Leite, denunciou e pediu que o CBHSF averiguasse uma denúncia 139 

apresentada ao CBHLS pelo Presidente da Colônia de Sobradinho, sobre a venda das ilhas 140 

fluviais que estão acontecendo nos municípios de Casa Nova-BA e Sobradinho-BA, e que o 141 

CBHLS vai informar esse fato à Capitania dos Portos em Juazeiro-BA, para serem tomadas 142 

providências. ENCAMINHAMENTOS: Entregue aos membros da CCR cópia do Regimento para 143 

que façam leitura e levem as sugestões na próxima reunião em Curaçá-BA. Almacks sugeriu ao 144 

vereador Sr. Dezinho (Fulni-ô), que apresentasse um projeto de lei à Câmara Municipal para 145 

que ele e o vereador Sr. Maximino Ramos de Araújo (Fulni-ô), possam fazer uso da tribuna no 146 

seu dialeto Yaathê para que a comunidade possa ouvir e aprender alguma palavra. E assim se 147 

deu o encerramento da reunião às 19h05min, sendo lavrada a presente ata que, após 148 

aprovada pelos membros da CCR Submédio SF, será assinada pelo coordenador. 149 

Manoel Uilton dos Santos 150 

Coordenador da CCRSMSF 151 


